



"Por arte de mar" los cuatro narradores del mar en su dimensión interior.

SU OBRA INEDITA "POR ARTE DE MAR" SE ESTRENA HOY EN VALPARAISO

Jorge Díaz: del absurdo a la narrativa oral

Después de 30 años de estudios en el extranjero y con el Premio Nacional de Artes de la Representación en sus manos, el dramaturgo chileno Jorge Díaz se adueña en una segunda incursión por la narrativa oral. Ahora quedó el narrativismo, su trabajo con el teatro y Espacio. Pero mantiene su versión del teatro como un juego sumergido a lejos donde el mundo no tiene cabida.

Hoy se presentará en la sala Pablo Neruda de la Universidad Católica de Valparaíso la obra "Por arte de mar", un recuento (1994-1995), a cargo de la compañía Teatro Abierto de Valparaíso y bajo la dirección de Carlos Gómez.

La pieza es el resultado de 20 reuniones de cuatro visitas en su encuentro sobre el escenario. De su equipo editorial han ido extrayendo los fragmentos que quedarán en el teatro: violencia, muerte y respeto al mar, risas y lágrimas, amor y desamor, lo que por las diferencias generacionales.

La actriz María Fernández representa la sabiduría y Alia María Sierra la versión popular, mientras el músico Francisco y José Luis Mella dan su exquisito metálico y crítico del tema, respectivamente.

Por arte de mar, cuya trama está

inspirada en la poesía de Pablo Neruda contenida en el libro *La mar en la arena*, representa la segunda incursión del dramaturgo Jorge Díaz por la forma de la narrativa oral, y así lo considera como uno de los principales rasgos de su trayecto profesional en Chile y Latinoamérica. Dicho se refiere a su etapa anterior.

—¿Es algo de experiencia o es difícil de definir? El año pasado hiciste un espectáculo que se basó en la obra de teatro, donde estos autores contaban propuestas narrativas que habían sido recopiladas. Yo quería que se presentaran más bien a los lectores de narrativa de cuentos. Despues, durante el desarrollo de *Los mitos*, se vio que tenían algunas posibilidades y decidí entonces como tal.

—¿Por qué esta vez la narración gira en torno al mar?

—Hice segundo intento de narración oral, creé un tema iconográfico que el primero no tenía: el mar. Pienso que la idea



"Algunas mil formas de no arribar: sombra frente a la necesidad de jugar", asegura Jorge Díaz.

de un mar interior, uno enterrado con agua, una locación en lo lejos, un mundo... un efecto con respecto al mar. No tienen que ver con el mar particular ni con el océano, sino el mundo de cada. Es más bien una introspección de personas predilectas que, si alguna vez se les impide ver el mar en ciertas situaciones favorables.

—También existe una visión generacional.

—Los actores no tienen edad específica ni tampoco se trabaja en actores mayores como uno joven, y tratan de informarles acuerdos y recordarlos, aparentemente recuperando lo que se pierde.

—¿Fue un trabajo voluntario?

—En el programa dice: "Buenas noches de narración oral basada en textos y fragmentos de Jorge Díaz", y así se define como una obra. Es un trabajo voluntario en base a los **ESCALINAS** todos que consiguen tiempo que haber escrito mucha 500 páginas y se extiende 20.

—Jorge, sus representaciones a veces son ultrasonoras y no se escuchan más material. Los actores contienen sus propias experiencias, vivencias que sonas con respecto al mar... contar anécdotas de vida. Contar que las personas se escuchan entre sí para proponer lo que están.

El absurdo

Jorge Díaz no admite cuando el teatro se aleja, cuya meta principal es la invención del hombre en el mundo, con sorpresa. Eslo es experimental, provocativo, en el sentido peyorativo, como son el espíritu de disenso, el reto en la tensión, el goce, las novedades y disruptivas por su propia.

—En punto se volvieron a montar *El sol en la noche* por una compañía recién formada que dirige Osvaldo Castro.

—Reto es decir también de ese montaje. Si que es una organización de gente valiosa de los escenarios hoy poco tiempo y les da el nombre de *el sol en la noche*, pero no podían decir absolutamente hasta saber el montaje porque no se quería parar filosofar en él. La adhesión que pueden tener hacia ellos, a una compañía cualquiera, no es cosa seria, no lo sé a mí.

—¿Por qué?

—A parte de ciertas razones he comprendido al volver a Chile sobre todo, desde Europa y la veo muy bien. La situación tan problemática en que vive y muere la gente de aquí, la priorización de ciencias técnicas. Sabo algunas excepciones evidentes como la Universidad de Chile y la Universidad Católica, se trabaja en artes, así esas facultades. Claramente, las universidades son buenas, el público es escaso... Entiendo, se pongo ninguna tipo de dificultad cuando se me sube la nariz para sacarla para montar una obra. Sabes bien con los que personalmente te reportarás que ya estás en los momentos correctos.

—¿Cómo procede con el reparto de *el sol en la noche*?

—Con *El sol en la noche* uno ha pasado hasta la faena, sin darse cuenta cuál es que me piden todo el tiempo y me lleva... y de hecho me lleva la faena.

—Con todas las obras que estás en ese repertorio ¿puedes no estar involucrada, llueve que necesites

Jorge Díaz, del absurdo a la narrativa oral [artículo] Rocío Lineros.

Libros y documentos

AUTORÍA

Díaz, Jorge, 1930-2007

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jorge Díaz, del absurdo a la narrativa oral [artículo] Rocío Lineros. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)